

SALAMANCA  
INVESTIGA**JESÚS RIVERA** bucea con su mirada de sociólogo en materias tan delicadas como el cuidado de mayores y el maltrato familiar en ancianos con demencia

# «La Universidad debe ser menos endogámica y más meritocrática»

**Dirige el departamento de Sociología y Comunicación y quiere acabar con las «inercias» que perviven aún en la Usal****RICARDO RÁBADE**  
Word Comunicación

**SALAMANCA.** Un sociólogo trabajando e investigando en un hospital. Parece una escena quimérica, pero ha sido real y forma parte del sugestivo bagaje vital y académico del madrileño Jesús Rivera, profesor titular de Sociología y actual director del departamento de Sociología y Comunicación de la Universidad de Salamanca. Rivera aterrizó profesionalmente en las aulas de la ocho veces centenaria Universidad de Salamanca en el año 2007 y dos años después conseguía la plaza de profesor titular.

Pero antes de Salamanca el profesor Rivera ya había sembrado un abanico de sugestivas aportaciones y originales enfoques desde las órbitas de la Sociología, cuyos primeros frutos comenzaron a germinar con su tesis doctoral. A partir de ahí vinieron sus diferentes periplos como becario en la Universidad Rey Juan Carlos I y en el Instituto de Salud Carlos III, y especialmente su actividad en el Hospital 12 de Octubre, cuando fue seleccionado para hacer una densa investigación sociológica sobre los «cuidados informales» (los que realizan los familiares directos) de las personas mayores. Y sobre estos pilares pudo levantar el profesor Rivera toda su prolífica actividad investigadora en los años siguientes. Además, entrecruzándose de forma intensa en aquella década fueron los cuatro años que conjugó docencia y actividad investigadora (2002-2006) en universidades mexicanas, en concreto en Veracruz, Tamaulipas y Monterrey.

Precisamente, los conflictos que se desencadenan en el seno de las familias en torno a los cuidados informales de los mayores enfermos han centrado buena parte de la actividad investigadora de Jesús Rivera. Cuestiones de palpante actualidad en los últimos años, como la ley de dependencia y los recortes aplicados sobre ella, han sido obje-

**Biografía**

► **Formación universitaria.** Estudió Sociología en la Complutense madrileña (1986-1991), donde también cursó el Máster de Sociología del Consumo, hizo el Doctorado y leyó la tesis doctoral. Amplió su formación con cuatro años en México (2002-2006).

► **Actividad docente.** Es profesor titular de Sociología de la Usal desde 2009. Imparte clases como Sociología de la Salud y Cambio Social y es profesor de dos másters.

► **Gestión.** Se involucró en la aventura gestora de dirigir el departamento de Sociología y Comunicación, formando parte de una nueva generación de profesores que quiere «cambiar y renovar» el sistema universitario.



to de análisis por este incombustible profesor. Y siempre lo ha hecho usando, como no podía ser menos, las habituales herramientas sociológicas, como las encuestas clásicas, tan frecuentes en cualquier investigación sociológica que se precie, así como la entrevista semiestructurada y el grupo de discusión.

**Esclerosis múltiple**

Además de bucear en las vicisitudes que rodean los cuidados informales de las personas mayores enfermas, y del terremoto de tensiones que provocan en las unidades familiares, Jesús Rivera se ha atrevido también a adentrarse en otros universos dignos de investigación, como la esclerosis múltiple y el síndrome de Tourette (una de las patologías encasilladas dentro del coto de las enfermedades raras), pero siempre rompiendo moldes al agregar puntos de vista netamente sociológicos sobre materias consagradas y reservadas, al menos aparentemente, a las ciencias biosanitarias. «Estoy muy acostumbrado al mestizaje académico», puntualiza en sus consideraciones Jesús Rivera, quien en estos casos quiso profundizar «trabajando sobre todo con el punto de vista de la persona afectada».



Jesús Rivera posa en los pasillos del edificio FES del Campus Unamuno. :: ALMEIDA

**ANTES DE LA CRISIS****Más becas para investigar**

Jesús Rivera encarna en su trayectoria el perfil de universitario que logró investigar y dar continuidad a su carrera científica, apoyándose para ello en becas postdoctorales. Desde luego, eran otros tiempos y soplaban unos vientos más favorables en España para la práctica investigadora. La Universidad Rey Juan Carlos I y el Instituto de Salud Carlos III fueron algunos de los organismos que le dieron becas. También resultó muy importante su etapa de sociólogo en el Hospital 12 de octubre en Madrid.

**Salidas al exterior**

«Si vas a a universidades de otros países, como me sucedió a mí en México, te das cuenta de que las cosas no funcionan como en España», señala Rivera. Y es que el sistema universitario continúa arrastrando la inercia de años anteriores. Por ello, él considera que «la Universidad debe ser menos endogámica y más meritocrática, menos opaca y más transparente».

**EN LA ACTUALIDAD****Calidad con pocos recursos**

Los recortes que asolan a las universidades españolas desde el inicio de la crisis están provocando unos daños «muy graves». Así, «ahora se produce una baja y un profesor de plantilla es sustituido por un asociado, algo inimaginable hace años». Y, sin embargo, desde las instancias ministeriales «se nos están pidiendo unos parámetros de calidad, similares a los que tienen, por ejemplo, las universidades inglesas, que no se corresponden con los recursos que tenemos».

**Recortes muy peligrosos**

Para colmo, el dinero que se destina a investigación ha descendido considerablemente, tanto las ayudas ministeriales como las de la Junta, lo que supondrá «a la larga que sólo se financien proyectos de la gente más consolidada», según subraya Jesús Rivera. Y es que los recortes han puesto a la universidad pública española «en peligro».

Otro de los ejes sobre los que giran sus investigaciones comprende un ambicioso proyecto de investigación, iniciado hace ya más de tres años, que pretende determinar y detectar una cuestión especialmente peliaguda y espinosa, como es el maltrato familiar en el anciano con demencia. Ahí se encuadran, por ejemplo, los estudios sobre materias tan controvertidas, como los casos de «violencia económica», que se localizan en casos de hijos que cuidan a progenitores con graves patologías que no pueden valerse por sí mismos, y que codician la obtención de «algún beneficio económico». Este proyecto, liderado por el profesor Rivera, cuenta con financiación ministerial.

Para coronar el perfil investigador del director del departamento de Sociología y Comunicación, sobresale otro relevante proyecto de investigación, que dispone de financiación europea, y donde él participa como investigador asociado. Se trata, en este caso, de un estudio sociológico sobre «los factores sociales que provocan las enfermedades cardiovasculares».